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江蘇省委書記梁保華
臺灣行析論

The Reviews of Secretary of the CCP Jiangsu Provincial
Committee, Liang Baohua’s Visit to Taiwan

蔡宏明（Tsai,Horng-Ming）
全國工業總會副秘書長

壹、前　言

應中國國民黨邀請，11月9日中共江蘇省委書記梁保華率江蘇代表團訪問臺

灣六天，參加「臺灣江蘇周」活動，期間梁保華與國民黨中央負責人和臺灣各

界人士，共進行23場會見交談，並參觀新竹科學園區、臺塑麥寮工業園區和友

達光電等知名企業，並到南投縣澀水社區訪問農戶，成員包括江蘇十多個省轄

市書記、企業界、文化教育、旅遊業人士。江蘇採購團規模約四千人，由於人

數眾多，採分批各自帶隊來臺。

貳、梁保華臺灣行特點

梁保華訪臺時強調，這次來臺，是「合作之旅」，將以「增強互信、擴大

交流、深化合作、互創雙贏」為目標，進行各種領域廣泛的交流，增進臺灣與

江蘇之間的瞭解，增進互信與合作，增加共同利益與相互的優勢，共創雙贏，

為兩岸和平發展做更多的貢獻。梁保華同時指出，兩岸的大交流、大合作與大

發展，是同胞的期盼，同時也是中華民族發展的潮流。

「臺灣江蘇周」係由工業總會與蘇臺經貿文化促進會、江蘇省工商業聯合

會共同舉辦，並於11月10日舉行開幕式暨首屆臺蘇經貿合作論壇，之後正式

展開江蘇來臺採購貿易和蘇資入臺洽談簽約等10餘場活動。「臺灣江蘇周」活
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動，不但動員臺灣與江蘇兩地人力，也創下許多紀錄，包括：

一、�來臺層級最高：梁保華書記是歷年來臺層級最高的大陸領導，在梁書記的

帶領下，江蘇省重要領導及13個省轄市的市委書記或市長，一同來到臺

灣，這代表兩岸之間的交流，將進入新的層次。

二、�參與人數最多：這次江蘇省來臺參加活動者，包括經貿參訪團、採購團、

表演團體、旅遊團等，人數約四千餘人；而臺灣方面參與的企業、組織、

公協會等，以人數和規模來說，也絕對是空前的，相信對臺灣與江蘇兩地

的合作，也會是突破性的進展。由於江蘇來臺的代表團規模可觀，且江蘇

與臺灣的經貿交流水平在大陸首屈一指，因而梁保華率領的團隊被媒體稱

為「龐大的江蘇採購團」。

三、�呈現活動最豐富：從開幕式之後，在短短幾天內，舉辦超過十場的大型活

動，包括：商品採購洽談會，以及生物科技、文化、光電、農業、新興產

業等產業的研討會。另外，就在圓山飯店現場四周，還有「江蘇工藝精品

展」、「魅力江蘇圖片展」等豐富的展覽，這些多元多樣的活動，讓臺灣

各界留下深刻的印象。

四、�重視文化交流：11月10日晚間江蘇演藝集團為臺灣帶來「苿莉寄深情」

文藝晚會的精彩表演，江蘇是昆曲的發源地，京劇大師梅蘭芳的故鄉，晚

會由江蘇戲曲名家先後登臺獻藝，還入境隨俗演唱臺灣風情歌謠：《阿里

山的姑娘》、《丟丟銅仔》、《望春風》、《娜魯灣情歌》、《愛拼才會

贏》等歌曲。

五、�簽訂採購臺灣產品合約：為期6天的臺灣江蘇周活動，成功促成70家江蘇企

業與74家臺灣企業簽訂採購臺灣產品合約，總計採購金額達41.3億美元，

大幅超越預定目標。此外，臺灣與江蘇雙方順利達成多項合作協議與備忘

錄，包括：臺灣觀光協會與江蘇省旅遊協會達成「2010年臺蘇兩地雙向互

遊」10萬人次的合作計畫；工業總會與昆山市達成－－共建海峽兩岸（昆

山）商貿合作區臺灣商品城協議；活動期間還簽署兩項江蘇企業來臺投資

協議，並有20家江蘇企業經考察後，表達來臺投資意願。

六、�收益6,872萬元：這次蘇臺交流範圍廣闊，若把活動費用、蘇資入臺、旅

遊協議等計算在內，為臺灣帶來的後續效益與影響可說相當大。本次四千

餘人的團組中，含梁保華在內，約有八百五十人為江蘇省市級政府人士，
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屬於「貴客」級別，每人在臺食衣住行（不含個別採購）費用即達2、

3,000美元。若以平均2,500美元計算，僅這群人就可為臺灣帶來總數約

六千八百七十二萬元新臺幣的收益。臺北市的知名飯店如圓山、晶華、喜

來登、國賓、君悅等，就陸續湧入大批江蘇客人，訂房率暴增，也帶動臺

北市飯店宴會廳與會議廳使用率。

參、臺灣江蘇周的成果與影響

透過此次江蘇省龐大交流團，帶動臺灣江蘇兩地更密切交流，擴大江蘇省

在臺影響力：

一、採購逾1,300億元臺灣產品

備受臺灣企業矚目的臺灣江蘇周活動圓滿完成，江蘇省委書記梁保華11月

14日離臺前表示，採購團對臺採購金額達41.3億美元(折合新臺幣1,329億元)，

大幅超過原先預期的30億美元的目標。總計此次採購清單，梁保華說明，此

次向臺灣下單的產品，包括：電子、化工原料、機械設備、農產品等各類型產

業，江蘇省有70家廠商向臺灣下訂單，臺灣共有74家企業拿到銷售業務。本次

採購產品中，以液晶顯示器為最大宗，根據統計，液晶顯示器及零件的採購金

額為12.1億美元；其次為PTA及苯乙烯等化工類產品，採購金額為11.4億美元；

第三大採購產品是機電類8.1億美元；還有太陽能電池片及模組等5.9億美元、

電腦3.5億美元、食品類（包括等農產品）達2千萬美元，以及其他產品1千萬美

元。

二、預計2010年臺、蘇雙向10萬人次旅遊活動

梁保華也表示，除了採購，臺灣與江蘇省雙方也達成多項合作協議，臺灣

觀光協會與江蘇省旅遊協會決定，明年將達成臺、蘇雙向各10萬人次的旅遊活

動。這是一個很大的交流活動，保守估計將帶動50億元新臺幣的商機。�

三、「昆山花橋商貿合作區」專賣臺灣產品

梁保華此行特別拜訪工總，承諾將加快籌建「昆山花橋商貿合作區」速

度，未來將專門販售臺灣產品，使臺灣商品進入大陸市場有更便捷的管道。梁

保華表示，為拓展臺灣商品在江蘇有更多元的販售管道，承諾將加快已規劃的

花橋，籌設「海峽兩岸（昆山）商貿合作區」，打造一個綜合販售、採購與批
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發零售臺灣產品的現代化貿易中心，以進一步拓寬兩岸貿易管道，創造雙贏。�

梁保華強調，昆山花橋商貿合作區原本預計明年春天才動工，為加速推動

兩岸貿易，將在今年12月就動起來，希望將太倉港和昆山花橋連結起來，促使

臺灣商品進入大陸市場更便捷的管道與平臺。

四、多家江蘇企業有意來臺投資

目前已確認有兩家蘇省企業將來臺投資，一家是泰州的創新電子，主要生

產ＣＣＤＶ電子零件，另一家則為揚州的服務業。�

梁保華還透露，經過這次考察後，已有不少江蘇企業表達來臺投資意願。

據瞭解，大約共有十多家江蘇企業在離臺前表達投資意願，包含蘇州的蘇高新

集團、昆山聯德精密，都有意在臺投資或設立辦事處。另外，蘇寧電器及南京

飛元兩大江蘇集團，則有意投資臺灣的電器零售及機械電子控制系統行業。

在農業方面，桃園縣農會與徐州市銅山縣簽署「農業合作備忘錄」；而臺

灣省農會與江蘇省供銷合作總社則簽署「農產品購銷合作備忘錄」，並達成2億

元新臺幣的採購計畫，在在展現臺灣與江蘇之間的商業交流愈形活絡。�

五、大豐港與基隆港2010年上半年通航

透過此次「臺灣江蘇周」活動交流，強化雙邊的多方面關係，例如11月

11日，江蘇鹽城市大豐港與基隆港雙方高層進行會談，同時大豐港集團公司與

臺灣世邦國際企業集團簽署航線合作協定，在大豐港和基隆港達成航線合作協

議後；預估大豐港至基隆港之間的航線將在明年上半年正式開通，實現兩港直

航。

六、推動兩岸媒體合作

復旦大學新聞系出身，在從政前曾當過短時間記者的梁保華指出，透過媒

體對兩岸的報導介紹，對於促進兩岸交流的作用很大；除希望蘇臺兩地媒體多

合作外，此次「臺灣江蘇周」活動，許多江蘇媒體來臺採訪，大幅增加對臺報

導，預料未來相關報導也會增多。

肆、評析意見

一、�梁保華訪臺時強調，經濟貿易與文化教育是接通兩岸合作的兩條大橋，兩

者缺一不可，此行來臺除了帶來41.3億美元的採購訂單外，還特別注重在
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文化教育、觀光旅遊、產業合作的發展。梁保華是首位訪臺的中共省委書

記，代表中共黨務系統，直接站上兩岸經貿的「前臺」，而不再限於幕後

運籌帷幄的角色。這樣的新局，將有利於兩岸經貿問題的處理效率。因為

中共黨務系統是大陸的決策中心，由其直接出面過問兩岸經貿問題，會減

少「拐彎抹角」的行政成本，比較有助於問題的解決。

二、�江蘇省的經濟規模在全大陸排第二大，僅次於廣東，江蘇省臺商家數、投

資金額，與廣東省在伯仲之間，可說兩者在臺商規模方面，並列全大陸之

首，江蘇省在臺灣人的定位，應該是個「經濟與臺商大省」。因此，對梁

保華來到，更應注意其後續的經貿效應。特別是梁保華在訪臺前與30多位

臺商和臺資企業協會負責人座談，聽取臺商建言時強調，目前江蘇正擴大

對臺採購，推動在昆山花橋創建「海峽兩岸商貿合作區」，打造集展示、

交易、洽談於一體的貿易中心，同時要使擴大內需的各項政策更廣闊地惠

及臺資企業。將太倉港和昆山花橋連結的花橋商貿合作區，可使臺灣商品

進入大陸市場有更便捷的管道與平臺。梁保華並承諾將加快籌建「昆山花

橋商貿合作區」速度，未來將專門販售臺灣產品，使臺灣商品進入大陸市

場有更便捷的管道，其未來對臺商在江蘇之投資動向，值得觀察。這些規

劃對臺商江蘇投資的經貿效應，值得密切注意。他如江蘇採購團參訪臺塑

麥寮工業區，外界猜測江蘇團目的是要爭取臺塑大乙烯廠前往江蘇投資，

也具正面效益。

三、�江蘇省目前是大陸IT及IC產業產值最大的省份，而此一成就，得力於臺商

的貢獻，現在從昆山到南京，分布數千家臺資高科技企業，這一帶因此有

「中國矽谷」之稱，產業的研發創新，是當地經濟發展的主要動因，在這

種情況下，江蘇省委書記的到訪，未來兩地產業間的研發合作，將有望帶

動兩岸雙方營造「創新型的經貿關係」。且江蘇省是上海市的主要腹地，

也是長江三角洲的主體，明年上海舉辦世界博覽會，將帶動整個長三角發

展，來自「上海世博會」的附加價值，預料江蘇省將會是第一波的受惠

者；至於臺商方面，經過江蘇省委書記的親自來臺引介，有機會進一步貼

近世博商機，推促臺商分享更多利益。

四、�大陸官方人士此段期間亦持續來臺參訪。除了廣西壯族自治區主席馬飆、

陜西省副省長景俊海、廈門市副市長葉重耕、丁國炎、湖南省副省長郭開
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朗率領包括湖南廣播影視集團等相關文化企業團體來臺訪問大陸官員亦組

團來臺參訪；9月間南京市委書記朱善璐率團來訪，展開政黨交流活動，同

時推動經貿、文教、科技、農業、旅遊等領域交流合作；期間並參訪臺塑

公司等相關企業等。顯示大陸地方官員為落實「胡六點」中「加強人員往

來，擴大各界交流」的方針，為持續強化擴增兩岸各方面的交流活動，大

陸地方官方人士也陸續來臺交流參訪。預料梁保華訪臺後，大陸其他省份

（包括直轄市及自治區）的省委書記，勢必會陸續來訪。諸如12月間河南

省委書記徐光春也將來臺，河南團規模預估應該不會比江蘇團小。這些對

兩岸經濟交流具正面意義的後續，殊值重視，更有助於活絡臺灣地區的經

貿活動。


